

Europa, 23 de febrero de 2022

Josep Borrell Fontelles,

Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad.

Eamon Gilmore,

Representante Especial de la Unión Europea para los Derechos Humanos y Enviado Especial de la Unión Europea para el proceso de Paz en Colombia.

Javier Niño Perez,

Director Ejecutivo para las Américas del Servicio Europeo de Acción Exterior de la Unión Europea.

Distinguidos Señores:

Como es de su conocimiento, Colombia sigue siendo el país con la tasa más alta de asesinatos de personas defensoras de derechos humanos a nivel mundial. El historial de graves violaciones a los derechos humanos ha sido incluso reconocido por parte del Gobierno de Colombia¹, con un escalamiento alarmante solo al inicio de 2022 de por lo menos 19 masacres y 22 personas líderes y lideresas sociales asesinadas². En este sentido, las organizaciones de la sociedad civil europea abajo firmantes, **lamentamos profundamente** que en las dos declaraciones públicas emitidas tras el VII Diálogo de Alto Nivel³ y el XIII Diálogo de DDHH entre la Unión Europea y Colombia⁴, **se omite cualquier crítica a la crisis existente de derechos humanos en Colombia.**

Si bien la cooperación europea con Colombia con respecto al cambio climático y al pacto verde es importante, esta no se podrá implementar si la Unión Europea **desconoce, por completo, las preocupaciones reiteradamente transmitidas a la Unión Europea** por su sociedad civil en materia de graves y persistentes violaciones de derechos humanos en Colombia, con una clara responsabilidad del Estado por omisión de medidas de protección a su población. **Los dos textos también obvian las graves crisis humanitarias y ambientales** que afectan a la mayoría de los territorios del país, con impactos diferenciales en los pueblos indígenas, afrodescendientes y en las mujeres. A la vez, en ningún caso se mencionan informes o recomendaciones de expertos/as independientes como de las Relatorías Especiales y de la Alta Comisionada para los Derechos Humanos de Naciones Unidas, como también del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas y de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

Dichas omisiones son especialmente graves ya que se producen en medio de la época electoral con cifras exorbitantes de asesinatos, masacres, desplazamientos forzados, desapariciones forzadas, reclutamiento de niños y niñas y violencia sexual. Existen además múltiples denuncias de abusos cometidos por parte de fuerzas estatales, así como su connivencia con grupos armados ilegales que involucran a altos cargos del Estado⁵.

En apoyo a las víctimas, la Unión Europea debería haber resaltado la importancia del cabal cumplimiento por parte del Estado colombiano del derecho internacional de los derechos humanos, y pedir al gobierno una apuesta real a la implementación integral del Acuerdo de Paz. Además, en la coyuntura actual, la Unión Europea debería haber emitido, por lo menos, un llamado a la contención en la crisis en los territorios, con respecto a la responsabilidad del Estado colombiano y el deterioro del Estado de Derecho y, haber llamado a la prevención y protección tan urgente de los derechos fundamentales de la población colombiana, tomando en cuenta las preocupaciones transmitidas en múltiples oportunidades por la sociedad civil europea y colombiana.

¹Ver Departamento Nacional de Planeación: Conpes 4063 de diciembre de 2021, p.11

²Cifras de Indepaz, corte del 15 de febrero de 2022.

³ Disponible en: https://eeas.europa.eu/delegations/colombia/110753/comunicado-conjunto-de-colombia-y-la-uni%C3%B3n-europea-vii-di%C3%A1logo-pol%C3%ADtico-de-alto-nivel_es

⁴ Disponible en: https://eeas.europa.eu/delegations/colombia/110841/comunicado-conjunto-de-colombia-y-la-uni%C3%B3n-europea-%E2%80%93-xiii-di%C3%A1logo-de-derechos-humanos_es

⁵Ver: <https://www.bluradio.com/nacion/el-general-r-leonardo-barrero-excomandante-de-las-ff-mm-seria-el-padrino-del-clan-del-golfo>

Contrariamente a esto, **las dos declaraciones representan una legitimación de las políticas gubernamentales y con ello, de las persistentes y sistemáticas violaciones de derechos humanos y crímenes de lesa humanidad.**

Por todo lo expuesto, les instamos a incluir estas preocupaciones en sus nuevas comunicaciones o declaraciones.

Agradecemos de antemano la atención.

Firman:

1. ABColombia
2. Act Iglesia Sueca
3. Agir ensemble pour les droits humains
4. Amnesty International
5. Arbeitsgruppe Schweiz-Kolumbien ask!
6. Asamblea de Cooperación por la Paz
7. Asociación Burgos con Colombia
8. Asociación de Investigación y Especialización sobre Temas Iberoamericanos (AIETI)
9. Asociación de Solidaridad con Colombia, KATIO
10. Asociación Zehar-Errefuxiatuekin
11. Association Turpial (Genève, Suisse)
12. Associazione Cinema e Diritti – Salerno
13. Atelier ONGD
14. Broederlijk Denle
15. CCFD - Terre Solidaire
16. CEDSALA (Centro de Documentación y Solidaridad con América Latina y África)
17. Ceibavieja
18. Centro Studi Difesa Civile (Italia)
19. Christian Solidarity Worldwide (CSW)
20. CNC-D-11.11.11
21. Colectiva de Mujeres Refugiadas, Exiliadas y Migradas
22. Colombia Human Rights Committee
23. Colombian Caravana
24. Comisión Ética Internacional por la Verdad-Madrid (CEIV-Madrid)
25. Comitato pace, disarmo e smilitarizzazione del territorio - Campania
26. Comitato Piazza Carlo Giuliani ODV
27. Comité “Daniel Gillard” - Bélgica
28. Congreso de los Pueblos Europa
29. Coop Quetzal (Italia)
30. Cooperació
31. Diakonia (Suecia)
32. Ecovipad -Lyon
33. Entrepueblos-Entrepobles-Herriarte-Entrepobos
34. EU-LAT Network
35. Familiares Europa Abya Yala de Personas Desaparecidas en Colombia
36. Fastenaktion Suiza
37. Federación Luterana Mundial
38. Festival del Cinema dei Diritti Umani di Napoli
39. FOR Peace Presence
40. Foro Internacional de Víctimas- Suecia
41. ForumCiv
42. France Amérique latine
43. Fundación Mundubat
44. Fundación Sueca para los Derechos Humanos
45. IFOR Austria
46. Iniciativas de Cooperación Internacional para el Desarrollo - ICID
47. Instituto de Cooperación Internacional y Desarrollo Municipal (INCIDEM)
48. International Association for Human Rights and Social Development (AIDHDES)
49. International Fellowship of Reconciliation - IFOR
50. kolko – Menschenrechte für Kolumbien e.V.
51. Kolumbienkampagne- Berlin
52. Kristna Fredsrörelsen / SweFOR
53. La Coordinadora de Organizaciones para el Desarrollo
54. LAeQUA srls (Italia)
55. Lliga dels Drets dels Pobles
56. Nexus Human Rights
57. Oficina Internacional de Derechos Humanos – Acción Colombia – (Oidhaco)
58. Organización Mundial Contra la Tortura (OMCT)
59. Pax Christi Internacional
60. Paz con Dignidad
61. Peace Brigades International
62. PeaceWomen Across the Globe (PWAG)
63. People in Need (Czech Republic)
64. Plataforma Extremeña de Solidaridad con Colombia
65. Programa Asturiano de DDHH
66. Protection International

67. Red europea de Comités Oscar Romero (SICALSAL Europa)
68. Réseau France Colombie Solidarités
69. Rete italiana Colombia Vive
70. SOLdePAZ.Pachakuti
71. SOLIFONDS, Suïza
72. Solsoc
73. SUDS, solidaritat i cooperació
74. SWISSAID
75. Taula Catalana por la Paz y los Derechos Humanos en Colombia, formada por:
 - Ajuntament de Lleida
 - Assemblea de Cooperació per la Pau
 - Associació Catalana per la Pau
 - Centre Delàs Estudis per la Pau
 - Comissió Catalana d'ajuda al Refugiat
 - Consell Nacional de la Joventut de Catalunya
 - Cooperació
 - Entrepobles
 - Fons Català de Cooperació al Desenvolupament
 - Foro Internacional de Víctimas
 - Fundación Indera
 - Fundació Pau i Solidaritat – CCOO Catalunya
- International Action for Peace - IAP
- Intersindical – CSC
- Justícia i Pau
- Colectiva de Mujeres Refugiadas Exiliadas y Migradas de Colombia en España
- La Fàbrica@
- Lafede.cat
- Lliga dels Drets dels Pobles
- Mujer Diàspora
- Nabowa, Xarxa per la Pau
- Oxfam Intermón
- Plataforma Unitària contra les Violències de Gènere
- REDS - Solidaridad para la transformación social
- Sindicalistes Solidaris – UGT Catalunya
- UNIPAU – Universitat Internacional de la Pau
76. Terre des Hommes Deutschland
77. Terre des Hommes Schweiz
78. Terre des Hommes Suisse
79. Vamos por la paz - Ensemble pour la Paix
80. We effect
81. YAKU